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本报讯（薛暮嵘） 1月6日，常州
市钟楼区第十七届人民代表大会第四
次会议胜利闭幕。区委书记李超鲲出
席大会并讲话，号召全区上下要更加
紧密地团结在以习近平同志为核心的
党中央周围，在省委、市委的坚强领导
下，求真唯实、勤勉踏实、推进扎实、为
民务实，奋战收官年，实干再出发，合
力推动长三角一流现代化城区建设全
面提质，奋力书写好中国式现代化钟
楼答卷。

闭幕会在主席台前排就座的区领
导有李超鲲、李德森、汤建军、冯素俊、
邹源、蒋锐、吴嘉润、顾征英、张菁、许
立新、汤杰、芮春祥。

大会以无记名投票方式依法选举
李德森为常州市钟楼区人民政府区
长，汤杰为常州市钟楼区第十七届人
民代表大会常务委员会副主任，杨伟、
张伟、陈冬芬、陈增强、周伟奇为常州
市钟楼区第十七届人民代表大会常务
委员会委员。

大会表决通过了区十七届人大财
政经济委员会主任委员人选。汤杰任
常州市钟楼区第十七届人民代表大会
财政经济委员会主任委员。

大会举行了宪法宣誓仪式。
大会票决产生10项2025年度钟

楼区重大民生实事项目。
大会表决通过了《关于区人民政

府工作报告的决议》《关于区2024年
国民经济和社会发展计划执行情况与
2025 年国民经济和社会发展计划的
决议》《关于区2024年预算执行情况
和2025年预算的决议》《关于区人大
常委会工作报告的决议》《关于区人民
法院工作报告的决议》《关于区人民检
察院工作报告的决议》。

区委书记李超鲲发表讲话。
他表示，刚刚过去的 2024 年，面

对爬坡过坎、负重前行的历史节点，置
身机遇和挑战并存的内外环境，钟楼
全区上下在砥砺奋进中谱写发展新篇
章，产业转型迈出扎实步伐，千亿之区
蓄势起航。在改革创新中走出争先新
步伐，“事在人为、重在善为、贵在敢为”
成为钟楼发展生动的注脚。在均衡发
展中描摹城乡新画卷，三大区域齐头并

进，四大功能融合发展，区域发展驶上了
高质量发展的“快车道”。在为民谋福中
涵养生活新品质，一件件“民有所呼”“我
有所应”温情联动，一桩桩“民有所需”“我
有所为”有序推进。

李超鲲指出，一年来，区人大及其常
委会与区委同心同向，坚持把服务发展
作为根本任务，把人民至上作为价值追
求，加强法律监督和工作监督，服务大局
有站位，开拓创新措施实，自身建设活力
强，在钟楼现代化建设中发挥了人大作
用、贡献了人大力量、展现了人大作为。

李超鲲要求，区人大及其常委会、全
体人大代表要紧紧围绕区委决策部署，
高度尽责、充分履职，为书写好中国式现
代化钟楼答卷贡献更多的人大力量和人
大智慧。要保持政治定力，以更高站位
把牢正确方向，切实把科学理论转化为
抓工作、干事业、谋发展的强大力量，推
动全面深化改革、全过程人民民主等工
作部署在钟楼落地落实。要主动融入大
局，在把握机遇中塑造发展优势，在攻坚
克难中开创发展新局，在团结协作中凝
聚发展合力，以更实举措推动改革发
展。要践行民呼我应，厚植人民情怀，致
力民生福祉，发扬基层民主，以更浓情怀
增进民生福祉。要坚持干字当头，强化
责任担当，锤炼履职能力，砥砺优良作
风，以更强效能续写时代新篇。

李超鲲强调，人民代表大会制度是
我国的根本政治制度，人大工作是党和
国家事业的重要组成部分。区委将一如
既往加强和改进党对人大工作的领导，
为人大依法履职创造更好条件。各级党
组织要高度重视人大工作，做到思想上
重视、工作上信任、决策上尊重。“一府一
委两院”要正确对待、自觉接受人大监
督，不断提高依法行政、依法监察和公正
司法水平。各单位各部门要认真办理代
表建议，营造支持代表、服务代表的良好
氛围。

新当选的区人民政府区长李德森作
任职表态发言。

他表示，当前钟楼正处于全面提质
长三角一流现代化城区建设的新阶段，
步入了“十四五”收官和“十五五”谋划开
局的关键一年。接过区长的“接力棒”，
深感荣幸之至、责任重大。将在以区委

书记李超鲲为班长的区委坚强领导下，
在区人大、政协、纪委监委的监督支持
下，团结带领政府一班人，紧紧依靠全区
广大干部群众，坚持“初心如磐、使命在
肩”的信念，永葆对党忠诚之心；秉持“人
民至上、服务为民”的理念，永践裕民利
民之诺；保持“实字当头、干字为先”的状
态，永担狠抓落实之责；恪持“严于律己、
清正廉洁”的底线，永守公正廉明之风，
恪尽职守、履职尽责，尽心尽力为钟楼人
民谋实事、解实忧，全心全意为钟楼发展
出实招、建实功。

常州市钟楼区第十七届人民代表大
会第四次会议圆满完成大会的各项议
程，在庄严的国歌声中胜利闭幕。

又讯（田雨婷） 政协常州市钟楼区
第十届委员会第四次会议，经过全体委
员和与会同志共同努力，圆满完成了各
项议程，于 1 月 5 日下午胜利闭幕。会
议号召，要更加紧密地团结在以习近平
同志为核心的中共中央周围，在中共钟
楼区委的坚强领导下，汇智汇力、同心同
行，为合力推动长三角一流现代化城区
建设全面提质，奋力书写好中国式现代
化钟楼答卷作出新的更大贡献！区委书
记李超鲲，区委副书记、代区长李德森出
席会议。区领导汤建军、冯素俊、邹源、
蒋锐、徐亦波、李方平、陈静、丁华芬、徐
旭东、黄勇在主席台前排就座。区四套
班子领导，区人武部部长，区法院院长，
区检察院检察长在主席台就座。

会议审议通过了《提案审查情况报
告》和《大会决议》。会前，经过充分民主
协商，审议通过了政协常州市钟楼区第
十届委员会第四次会议选举办法、监票
人名单，并以无记名投票方式进行了选
举。陈静、丁华芬同志当选为政协常州
市钟楼区第十届委员会副主席；余知健、
俞德胜同志当选为政协常州市钟楼区第
十届委员会常务委员。

区政协党组书记、主席冯素俊致闭
幕词。他说，政协常州市钟楼区第十届
委员会第四次会议是在全区上下深入学
习贯彻中共二十大和二十届三中全会精
神，全面落实省市区委部署，千亿之区再
出发，合力推动长三角一流现代化城区
建设全面提质的关键时刻召开的一次重

要会议。会议期间，全体委员始终保持
高度的政治自觉和饱满的履职热情，聚
焦事关全区经济社会发展的重大问题和
涉及群众切身利益的实际问题，以提案、
大会发言、社情民意信息等形式提出了
很多真知灼见，全面展示了政协委员为
国履职、为民尽责的担当，有力彰显了全
过程人民民主的蓬勃生机与活力。就做
好下阶段政协工作，冯素俊强调，要恪守
初心，更好把牢政治方向。始终把习近
平新时代中国特色社会主义思想作为统
揽政协工作的总纲，与学习贯彻习近平
总书记对政协工作、对江苏工作重要讲
话精神一体把握、一体推进、一体落实，
更好地用党的创新理论把牢政治方向、
校准思想航向、锚定奋斗指向，切实筑牢
坚定拥护“两个确立”、坚决做到“两个维
护”的思想根基。要围绕中心，更好彰显
政协作为。牢牢把握推进中国式现代化
这一最大的政治，聚焦高质量发展这一
首要任务，自觉把政协工作放在全区大
局中谋划和推进，紧扣“做精老城区、做
强经开区、做大高新区”发展方向，科学
安排年度协商计划，优化重点协商方案
生成机制，深化拓展协商方式和平台，努
力贡献更多发展所需、改革所急、群众所
盼的良策，以高质量履职服务钟楼高质
量发展。要凝聚民心，更好诠释政协担
当。始终将群众的“心上事”作为政协委
员履职的“上心事”，持续创优委员联系
群众工作机制，创新开展服务为民活动，
深耕委员公益行动品牌，更好地用脚步
丈量民情、用真心反映民生、用行动化解
民忧。要发挥政协凝聚人心、汇聚力量
的作用，多做强信心、聚民心、暖人心、筑
同心的工作，努力把更多力量汇聚到中
国式现代化钟楼实践中来。要砥砺匠
心，更好展现政协形象。全面落实发展
协商民主各项改革任务，加强制度机制
建设，积极培育协商民主文化，推动协商
民主广泛多层制度化发展。充分发挥党
建引领作用、委员主体作用、专委会基础
性作用、机关服务保障作用、工委组织联
络作用，引导委员和机关干部更好地知
责于心、担责于身、履责于行，以能力建
设新提升推动政协各项工作不断迈上新
台阶、取得新成效。

大会在雄壮的国歌声中胜利闭幕。

钟楼区“两会”胜利闭幕

区人大代表俞莉：2025年是我
第四次参加人代会，作为一名来自
教育一线的人大代表，深感责任重
大，使命光荣。

2024年11月8日，十四届全国
人大常委会第十二次会议表决通过

《中华人民共和国学前教育法》，自
2025年6月1日起施行。

这是我国以立法形式将学前教
育纳入国民教育体系，为学前教育
普及普惠、安全优质发展提供了有
力的法治保障。这部法律的出台填
补了学前教育法律的空白，实现了
从“0”到“1”的突破，也标志着我国
形成了覆盖全学段、完整教育链条
的教育法律体系，对夯实教育强国

建设具有重要意义。
钟楼作为全国首批教育部发文的

“国家级学前教育普及普惠区”，我
们有责任，也有使命，书写好在新时
代背景下学前教育高质量发展的钟
楼答卷。我建议，加快学前资源布
局的优化整合，提高利用率；建立健
全学前教育保障机制，以政府举办
为主，大力发展普惠性学前教育，鼓
励、引导和规范社会力量参与；探索
多种运营发展模式的幼儿园“托幼
一体”，全力打造“1+N”普惠托育模
式，让普惠托育服务进社区、进家
庭，惠及更多钟楼老百姓。期待通
过人大这一重要平台，积极回应国
家立法的钟楼实践。

整合优化学前资源
探索“1+N”托育模式

区人大代表鲍蟠虎：近年来，创
新型企业在市场主体中的占比不断
增长，科技创新能力已成为企业打
不垮的竞争力，而科技创新型中小
企业作为创新的主力军，对于促进
区域产业升级、激发区域市场活力、
推动区域高质量发展具有不可替代
的作用，更是发掘潜在“独角兽”企
业的一片蓝海。

然而，科技型中小企业在发展过
程中面临着诸多挑战，如资金短缺、
创新资源匮乏、市场竞争激烈等，这
些问题严重制约了它们的成长壮大。

在此背景下，我深感增强科技型
中小企业发展的紧迫性和重要性。
作为一家国家级高新技术企业代
表，在日常工作中我们一直坚持自
主技术创新，秉承“科技创造价值”
的经营理念，科技强国既需要大的

龙头企业引领，又需要小而美的核心
技术企业的单点突破。2025年，我带
领团队新研发出的大型喷水复合材料
超声自动C扫描检测系统再次填补国
内空白，在市场获得领先位置。

为此，社会各界应加大对科技型
中小企业的扶持力度，通过完善政策
体系、优化服务环境、加强创新支持等
多方面措施，助力科技型中小企业突
破发展瓶颈，实现快速发展。同时，也
应鼓励社会各界关注和支持科技型中
小企业，例如金融机构创新金融产品
和服务方式，为科技型中小企业提供
更加便捷、灵活的融资支持；高校和科
研院所应加强与企业的合作与交流，
共同推动科技创新和产业发展。在全
社会积极营造科技创新的良好氛围，
为科技型中小企业的发展提供有力支
持，发掘更多“潜在独角兽”。

关注科技型中小企业
发掘更多潜在独角兽

区政协委员吕建：随着社会老
龄化加剧，养老问题备受瞩目。据我
观察，目前主流的社区居家养老与机
构养老模式，难以充分满足老年人需
求。社区居家养老虽受众广，占比近
90%，但专业化不足、服务定位模糊、
专业人员短缺、免费模式受限；机构
养老又缺乏家居认同感与亲情滋养，
流程刻板。在此背景下，小规模多功
能养老机构崭露头角。

小规模多功能养老机构通常由
连锁机构联合运作，以养老护理保险
支付，服务25名左右65岁以上、护理
等级一至三级的老人，提供上门、日
间照料、短期居住等多元服务。我认
为这种模式值得推广，而且可以采取
多种举措推进，比如以小区为单位，

利用闲置房屋，依人口基数设30—600
平方米的机构，配娱乐、医疗、生活设
施，打造小微型“托老所”，既满足个性
化养老需求，又让老人在熟悉的环境延
续社交与习惯。运营上，可以采取复合
型模式，引入社会组织、连锁机构，融合
政府购买与市场化收费，规避免费模式
弊端；社保体系新增养老护理保险，缓
解财政与个人经济压力。同时引入“时
间银行”，倡导居民用志愿服务换养老
服务，凝聚社区力量；搭建跨代交流平
台，组织活动促进老少交流，既慰藉老
人心灵，又传承经验；机构还提供个性
化定制，如设活动角、定制旅行，精准服
务提升老人幸福感。未来，小规模多
功能养老有望为“老有所养”注入新活
力，开启养老新篇章。

探索养老新模式
提升个性定制服务

区政协委员齐夏兵：钟楼有近
400 家规上企业、约 150 家“专精特
新”企业，多属“两新一智”领域。面
对外部压力加大、内部困难增多的复
杂严峻形势，我建议地方政府及企业
管理部门可以充分利用人工智能技
术，精准施策，全力加强内循环引导。

比如信息收集与处理同步推进
问题，建议大力加强本地企业供需
信息的汇总工作。依据行业、种类
精细分类统计，运用数据清洗、筛选
等前沿技术，保障信息的完整、准确
与及时更新，全力打造高质量的供
需信息资源库，让数据成为经济决

策的有力依据。同时加快智能化建
设，要着力打造开放的供需对接平台，
引入人工智能赋能，供需双方动动手
指即可通过索引、搜索快速锁定所需
信息，平台还能自动匹配供需，精准推
送商机，极大提升市场对接效率。线
上线下协同发力，要按行业、产品、应用
版块等维度，高频次举办需求信息交流
会，打破沟通壁垒，推动上下游企业携
手、产学研深度融合，挖掘潜力产业链，
催生新质生产力。不仅如此，政策激励
及时跟上，对抱团发展、形成产业集群
的企业给予税收减免、资助奖励，激发
企业合作热情，才能实现共赢。

充分利用AI技术
促进区域经济内循环

本报讯（薛暮嵘） 2025 年 1 月 7
日，出席常州市第十七届人民代表大
会第四次会议的钟楼代表团人大代表
肩负着全市人民的重托、怀揣着沉甸
甸的民意，以饱满的政治热情和精神
面貌陆续向大会报到。

代表们在工作人员的引导下，按
程序依次签到登记、领取会议资料、办
理入住手续，报到流程高效有序。报
到后，代表们迅速进入状态，认真翻阅
会议资料，了解会议议程和注意事项，
表示将在会议期间严格遵守大会各项
纪律，圆满完成各项任务，确保会议顺
利召开。

常州市第十七届人民代表大会第四
次会议将于今天上午开幕。7 日下午，
常州市第十七届人民代表大会第四次会
议钟楼代表团召开全体会议。会议传达
了代表团召集人会议精神，推选李超鲲
为代表团团长，李德森、汤建军、祝涵杰
为副团长，并推选了各代表小组组长、副
组长。

会上，人大代表酝酿大会议程草案、
大会主席团和秘书长名单草案以及大会
议案审查委员会主任委员、副主任委员、
委员名单草案。随后，钟楼代表团召开
党员会议，成立代表团临时党支部，推选
临时党支部书记、副书记、委员。

市第十七届人民代表大会第四次会议
钟楼代表团向大会报到


